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R epresentantes de la federación 
Paraguaya de Madereros (FE-
PAMA), la Facultad de Ciencias 

Agrarias de la Universidad Nacional de 
Asunción (FCA/UNA) y el Instituto Fo-
restal Nacional (INFONA) suscribieron 
un acuerdo de cooperación para la eje-
cución del proyecto asociativo de inves-
tigación CONACYT 14-INV-005 denomi-

nado: “Análisis diagnóstico de la cadena 
productiva de madera con fines indus-
triales y energéticos, oriundas de planta-
ciones forestales del Paraguay”.

La firma del acuerdo se realizó en el 
marco del Seminario “Experiencias en 
tecnologías de producción forestal” de 
la II Semana Forestal, organizada por es-
ta casa de estudios, a través de la Carre-

E stuvo por el país el Dr. John 
Buckwalter, decano de la Fa-
cultad de Ecología Humana 

de la Universidad Estatal de Kansas 

(KSU por sus siglas en inglés), con 
asiento en Manhattan-Kansas, Esta-
dos Unidos de Norteamérica.

La visita se realizó en el marco del 

Delegación de la Universidad  de 
Kansas visitó la FCA/UNA
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FEPAMA, FCA/UNA e  INFONA,  
firmaron convenio de cooperación
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P or primera vez aunamos 
esfuerzos: el sector produc-
tivo (FEPAMA), la academia 

(FCA/UNA) y la administración fo-
restal gubernamental (INFONA), 
para ejecutar un proyecto fores-
tal que es de gran interés nacional: 
el estudio de la Cadena Producti-
va de la Madera, con el apoyo de 
CONACYT.

Muchas cosas me vinieron a 
la memoria de mi vida gremial 
que hoy ya son simples anécdo-
tas, porque lo hecho hecho está y 
usar un retrovisor para quejarnos 
de lo que mal hemos hecho, o de-
jamos  e hacer, ya de nada sirve. Ni 
por lo menos para que no se vuel-
va a repetir porque entiendo que 
no  existe posibilidad de que esto 
ocurra.

Ingeniería forestal?
Fíjense ustedes: Me comentaba 
un amigo veterano - que vivía en 
el campo así como yo - que al des-
pedirse de sus abuelos cuando ve-
nía a seguir la carrera forestal en la 
capital; los abuelos sorprendidos 
le preguntaban qué es eso. El ami-
go les explicó de que se trataba y 
los abuelos más sorprendidos aun 
después de la explicación le res-
pondieron: con la cantidad de ár-
boles que hay en el Paraguay ¿qué 
vas hacer con esa carrera? Los an-
cianos no dejaban de tener razón, 
pensar en la implantación de ár-
boles era una utopía ¿a quién se 
le iba a vender madera de refores-
tación con la cantidad de maderas 
preciosas que teníamos?

Bosque tierra inculta
No hace más de 20 años en la re-

gión oriental teníamos tanto bos-
que que se consideraba como un 
obstáculo para el desarrollo, por lo 
que nuestra propia legislación afir-
maba que el bosque era tierra in-
culta y por lo tanto sujeta a la re-
forma agraria. Esto a pesar que te-
níamos una ley del año 1973 que 
creaba el Servicio Forestal Nacio-
nal como autoridad de aplicación 
de la actividad forestal, con el fin 
de cuidar este recurso. Una ley 
que a pesar del tiempo transcurri-
do es tan actual que la podemos 
incluir dentro de un pensamiento 
moderno de sustentabilidad.

Obliga en sus artículos el ma-
nejo racional, la sustentabilidad, el 
crecimiento de la cobertura bos-
cosa, es más, establece incentivos 
a la forestación y exige la conserva-
ción del 25% del bosque. Hace al-
gunos años, para darle más fuerza 
solamente se le cambio el concep-
to administrativo de dependencia, 
de ser una dirección del MAG paso 
a ser un ente autónomo. Sin em-
bargo como cambiaron las cosas: 

Transformación o cambio 
de uso de suelo
El desarrollo socio económico obli-
gó a la transformación o cam-
bio de uso de suelo, con asen-
tamientos humanos, la cons-
trucción de las dos represas hi-
droeléctricas, el auge de la agri-
cultura y la ganadería, genera-
ron otro tipo de desarrollo pa-
ra producir alimentos y bien-
estar humano, lo que hizo que 
nuestros bosques fueran rem-
plazando de forma considera-
ble y se genere como una suerte 
de crisis ambiental forestal. Pe-
ro como toda crisis trae también 
oportunidades, porque Dios 
aprieta pero nunca ahoga.

Podemos decir que aquellos 
ancianos abuelos dejaron de te-
ner razón. Pasamos de ser reco-
lectores a productores, por eso 
hoy manejar bosques nativos para 
hacerlos sustentables requiere de 
conocimiento e investigación, im-

plantar arboles es ciencia, es cono-
cimiento es investigación. Cono-
cer las condiciones físicos-mecá-
nicas de los árboles es un reque-
rimiento para industrializar el pro-
ducto y demanda de conocimien-
to e investigación.

Madereros equivocados
Los madereros también estába-
mos equivocados en nuestros con-
ceptos cuando decíamos ¿a quién 
vamos a vender la madera pro-
ducto de la implantación, con tan-
ta madera preciosa que tenemos 
en el país? Sin embargo ambas 
cosas conjugan perfectamen-
te: Los productos forestales im-
plantados de consumo masivo 
compiten perfectamente con los 
producidos forestales de made-
ras preciosas. (en precio y cali-
dad industrial). Mientras que la 
madera nativa para un mercado 
de exquisitez que exige alta du-
rabilidad y capacidad adquisiti-
va del consumidor - que por su-
puesto existe - por lo que tam-
bién tiene su nicho de mercado 
exitoso.

Economía abierta
En un mercado competitivo de 
economía abierta y un mundo 
globalizado, los mercados son tan 
amplios que con creatividad y 
márquetin hay espacios para que 
todos trabajemos. Nuevamente 
estamos ante la necesidad del co-
nocimiento e investigación, sin es-
tos valores no hay producto y no 
hay mercado.

Espero que quede bien en cla-
ro para todos nosotros: que la 
unión hace la fuerza, y que unidos: 
universidad, autoridad forestal y 
productores evitaremos muchos 
de los errores del pasado.

Que la investigación,  la discipli-
na y el trabajo generan las grandes 
oportunidades.

Que las oportunidades con es-
tos valores hacen digna a las per-
sonas y que las personas dignas 
hacen la nación grande.

Estamos ante la necesidad del 
conocimiento e  investigación, 
sin estos valores no hay 
producto y no hay mercado

La acreditación universitaria 
un estatus a mantener

EDITORIAL

E l sector educacional a nivel del Mercado Común del 
Sur (MERCOSUR), originado en el 1991 definió  prio-
ridades en su Plan Estratégico 2001-2005, entre las 

que se destacó el funcionamiento del mecanismo experi-
mental de acreditación de carreras  (MEXA), para el recono-
cimiento de títulos de grado universitario en los países del 
MERCOSUR, Bolivia y Chile. Desde 1998 representantes de 
la carrera de ingeniería agronómica participaron en las co-
misiones consultivas, en las cuales se definieron los criterios 
de calidad para la evaluación de dicha carrera. Una vez fina-
lizada esa tarea se realizó la evaluación de las carreras de in-
geniería agronómica a través del MEXA. La primera acredi-
tación (2004) fue a nivel Mercosur, y la carrera de ingeniería 
agronómica de la FCA/UNA, fue la primera carrera universi-
taria del país en ser acreditada.

En el mes de agosto del año 2008, la ANEAES, convoca 
nuevamente a la carrera de ingeniería agronómica a partici-
par de un proceso de acreditación a nivel nacional y regio-
nal (ARCUSUR); y en el año 2010 acredita la carrera ofreci-
da en la casa matriz de San Lorenzo: en el modelo nacional 
por un periodo de 5 años y re-acreditada a nivel Mercosur, 
por un periodo de 6 años.

En años posteriores, las carreras de ingeniería agronó-
mica ofrecidas en las filiales de Pedro Juan Caballero (2010), 
San Pedro de Ycuamandyyú (2011), Caazapá (2013) y San-
ta Rosa-Misiones (2015) acreditan por un periodo de 5 años 
en el modelo nacional, constituyéndose la FCA/UNA en la 
primera facultad con una carrera acreditada en una filial.

Este proceso aportó como ventajas: el cambio del plan 
de estudios (2006); el ajuste del perfil de egreso del inge-
niero agrónomo; la incorporación de ámbitos específicos 
de integración de conocimientos; el establecimiento de un 
itinerario de investigación, que acompañe al estudiante en 
el proceso de elaboración de su tesis de grado; la incorpora-
ción de pasantía obligatoria (120 horas). Por otra parte, una 
mayor flexibilidad a la malla curricular incorporando asigna-
turas optativas, electivas y asignaturas comunes en las ca-
rreras, permitiendo la movilidad de estudiantes; se redujo 
la carga horaria de 5160 horas académicas a 3300 horas re-
loj y la carga horaria de prácticas fue incrementada como 
consecuencia de la observación hecha por los pares evalua-
dores externos.

De igual manera, como producto de las autoevaluacio-
nes se crearon instancias que ayudan a la formación inte-
gral de los estudiantes como por ejemplo, la Dirección de 
Investigación y la incorporación de docentes investigadores 
de tiempo completo; la Dirección de Extensión Universita-
ria con la adecuación del reglamento de extensión; la Direc-
ción de Postgrado con el ofrecimiento de cursos de espe-
cialización y maestrías, además de la participación en redes 
universitarias regionales y globales.

Estos y otros logros comprometen a la FCA a mantener 
su estatus de institución de educación superior con carre-
ra acreditada y a imprimir el mayor esfuerzo y tesón en pos 
de seguir ofreciendo excelencia educativa y lanzar egresa-
dos de grado y postgrado de calidad profesional y humana.

Por: Lic. Juan 
Carlos Altieri 
Oddone, 
presidente 
de FEPAMA

Programa Vinculo Universita-
rio del Comité Paraguay Kan-
sas y tuvo por objeto fortale-
cer los lazos existentes con 
instituciones académicas de 
nuestro país; buscar nuevos 
programas que promuevan 
el intercambio, entrenamien-
to y capacitación tanto de es-
tudiantes como de docentes 
en Paraguay; al igual que ex-
plorar áreas de interés pa-
ra estudiantes y profesores 
de la Universidad Estatal de 
Kansas.

La Carrera de Ecología Hu-
mana de la FCA/UNA, fue 
creada con el apoyo de la 
KSU por lo que se espera con-
solidar y fortalecer esa rela-
ción con proyectos que be-
neficien a ambos países. In-
tegraron la delegación que 
acompaña al Dr. Buckwalter, 
su esposa Amalia Buckwal-
ter, el Dr. Mark Haub, jefe del 
Departamento de Nutrición, 
la Dra. Bronwyn Fees, espe-
cialista en educación inicial y 
la Dra. Shawna Jordan, asis-
tente del decanato de Ecolo-
gía Humana de la KSU.

ra de Ingeniería Forestal (CIF) en 
conmemoración al “Día Interna-
cional de los Bosques”.

El objetivo del proyecto es 
diagnosticar la cadena produc-
tiva de madera, con fines indus-
triales y energéticos, oriunda 
de plantaciones forestales; ade-
más de construir escenarios fu-
turos en base a la identificación 
de factores críticos, fuerzas pro-
pulsoras y restrictivas y deman-
das tecnológicas como no tec-
nológicas.

En el marco de este proyec-
to, unos 12 estudiantes de la CIF 
realizarán trabajos de pasantías 
y tesis. Los mismos serán inte-
grados a las actividades del pro-
yecto como estrategia para la 
mejora de la investigación, el in-
centivo, la capacitación en servi-
cio y el fortalecimiento de capa-
cidades. El proyecto prevé cubrir 
los gastos de hospedaje, alimen-
tación y seguro de vida de los es-
tudiantes para la ejecución de 
trabajo de campo y colecta 
de datos. 



Tras la obtención de la acreditación por el Modelo Nacional de la Carrera de Ingeniería 
Agronómica (CIA) de la FCA/UNA, el Prof.Ing.Agr. Blas  Alviso director de la Filial Santa 
Rosa-Misiones, nos comenta algunos pormenores de este importante proceso para la 
vida institucional de esta casa de estudios. Desde su creación, la filial Santa Rosa-Misiones de la FCA/UNA ha 

trabajado muy de cerca con la comuna local. Sobre este aspecto, 
conversamos con el intendente de la referida ciudad. 

ENTREVISTA AL ABOGADO ARNALDO VALDEZ, 
INTENDENTE MUNICIPAL DE SANTA ROSA-MISIONES.
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“Consideramos a la filial como la más 
importante del departamento”

A 10 años de creación, la Filial Santa 
Rosa – Misiones logra acreditación

¿Q ué constituyó para 
la filial este importan-
te logro en el ámbito 

de la educación superior?
La acreditación para nosotros 

en la filial definitivamente fue un 
paso que nos ayudó a crecer co-
mo institución, en todos los esta-
mentos que componen esta casa 
de estudios: 

Estudiantes
Nuestros educandos tomaron 

un alto sentido de pertenencia, se 
dieron cuenta de las debilidades y 
de las fortalezas de su institución 
y, por lo tanto, eso nos ayudó a 
que juntos tracemos fácilmente 
los planes de mejoras en todas las 
dimensiones, fundamentalmen-
te, en el proceso de enseñanza 
aprendizaje, que es todo un tema 
hoy en día con la revolución tec-
nológica. La tecnología de la infor-
mación digital hace que uno ten-
ga que innovarse permanente-
mente, entonces surgieron mu-
chos consejos, muchas propo-
siciones por parte de los estu-
diantes. Por otro lado, ellos tam-
bién se dieron cuenta de la con-
sistencia de nuestra malla curri-
cular, por muchos motivos: la 
carga horaria, la naturaleza de 
las asignaturas, la versatilidad 
en cuanto a producción agrícola, 
producción animal, , el tema legis-
lativo que incluye la CIA y una ver-
satilidad de disciplinas que la hace 
muy consistente. 
Docentes 
Nos dimos cuenta de muchas de-
bilidades, sobre todo en cuanto a 
que rápidamente nos llega la ob-
solescencia y con este proceso 
nos dimos cuenta que debemos 
capacitarnos permanentemen-
te, más que en las disciplinas, 
en el proceso pedagógico uni-
versitario. Un estudiante ingre-
sa a Google y te retruca, es así 
que uno tiene que prepararse 
consistentemente para desarro-
llar la disciplina que le toque en-
señar. 

Egresados
Los graduados también nos abrie-
ron los ojos respecto a la deman-
da del mercado laboral, qué es 
lo que exige hoy en día. Nos di-
mos cuenta de algunas debilida-
des respecto a áreas específicas, 
como por ejemplo que las pasan-
tías sean más consistentes. Las pa-
santías deben durar más tiempo 
y con mayor rigor en cuanto a las 
exigencias académicas y deben 
comprometerle más al estudiante 
para con la institución receptora.

Los empleadores
En particular nos enseñaron mu-
chas cosas, sobre todo que valió 
la pena el ámbito disciplinario que 
tenemos. Eso en todo momento, 
cada empresa empleadora valo-
ró, el régimen disciplinario que los 
egresados tienen en sus respecti-
vos trabajos y, por supuesto, tam-
bién las debilidades que tenían 
que ver por ejemplo con el tema 
de manejo de las TICs y del inglés 
técnico, que siempre es importan-
te. Por otro lado, el alto grado del 
sentido de pertenencia de la co-
munidad para con la universidad 

es evidente. Dicen “nuestra facul-
tad”, “nuestra universidad”, eso 
nos sirvió muchísimo en este pro-
ceso de acreditación porque den-
tro de la dimensión 5 (impacto) 
caló muy hondo. 

Diez años que valieron
En general, nos dimos cuenta que 
estos diez años valieron la pe-
na porque empezamos de cero 
y ahora, con cinco promociones, 
estamos con la carrera acredita-
da. Queremos creer que somos 
una de las filiales más nuevas de 
la UNA que acredita y eso nos lle-
na de satisfacción, pero, de com-
promiso también. ¿Por qué? Por-
que en los planes de mejoras apa-
rece una parte que tiene que ver 
con el plan de desarrollo que, se-
gún los pares evaluadores de la 
ANEAES, no tenemos nosotros en 
forma oficial como filial. Existe un 
plan estratégico de la FCA y uno 
operativo, pero el plan de desa-
rrollo tiene que ser propio de la fi-
lial y tiene que incluir no solamen-
te un crecimiento edilicio, sino 
que también una proyección ha-
cia un futuro de largo plazo como 

carrera para el 2025 (por ejem-
plo), qué infraestructura necesita-
ríamos en función a eso, qué tipo 
de docentes necesitaríamos, todo 
esto adecuado siempre a las ne-
cesidades de la región. Nos dimos 
cuenta además, que la vinculación 
con la clase política también es im-
portante, porque ellos son los que 
nos dan las pautas sobre cuáles 
son los horizontes regionales, de 
no ser así, no tendríamos un rum-
bo donde apuntar nuestra brújula 
como filial. 

Entonces, hubo un crecimien-
to en la filial...

Si, crecimos mucho. Sin la acre-
ditación, con el proceso, ya creci-
mos y luego, con la acreditación 
mucho más. Nos emocionamos 
en gran manera y nos comprome-
temos a reacreditar dentro de cin-
co años, por supuesto y nos tien-
ta mucho la idea de pensar en la 
acreditación a nivel de MERCO-
SUR, con el modelo ARCUSUR. 
Nos desafía esa idea, pero sabe-
mos que tenemos muchas limi-
taciones y que hay que ir paso a 
paso. Yo creo que el próximo re-
to es la acreditación de la Carrera 
de Licenciatura en Administración 
Agropecuaria. Entretanto, se va a 
ir aplicando en ésta los estándares 
de la autoevaluación que se con-
sideraron para la acreditación de 
la CIA, como una prueba diagnós-
tica. Estamos en eso, porque ellos 
también se sienten desafiados a 
introducirse en ese mundo.

Un plan en desarrollo  
Es por eso que para el plan de de-
sarrollo tenemos muchas ideas, 
las cuales  para algunas personas 
serían ilógicas. Por ejemplo, tene-
mos ideados dos edificios de cin-
co plantas en donde tengamos 
una guardería, un sector de bien-
estar de personas, de contención 
psicológica; un centro de atención 
a personas con discapacidad, una 
oficina exclusiva para agencias ex-

¿Podría comentarnos 
acerca del impacto que 
esta unidad académica 

de la UNA ha tenido en el desa-
rrollo de esta zona del país?

Desde su creación, la Facultad 
de Ciencias Agrarias/UNA en Mi-
siones ha tenido un impacto muy 
importante para nuestra comuni-
dad y para nuestra zona, tenien-
do en cuenta que Santa Rosa es 
una comunidad eminentemen-
te agrícola; son numerosos los jó-
venes estudiantes que ingresan a 
esa casa de estudios. Ya tenemos 
cientos de egresados que están 
trabajando en la comunidad, en 
el departamento, dentro del país 
y, de hecho que para el desarrollo 
de nuestra zona es, ha sido y va 
a seguir siendo muy importante y 
eso se refleja en los cambios prin-
cipalmente de nuestra agricultu-
ra familiar, por decir un ejemplo.

Considerando que este es su se-
gundo periodo como intenden-
te, ¿podría mencionar algunos 
cambios notorios resultantes de 
la inserción de la filial Santa Ro-
sa en la comunidad?
Los cambios notorios se circuns-
criben principalmente en el ám-
bito agrícola, donde jóvenes es-
tudiantes y también egresados 

se dedican hoy día a esta activi-
dad, aplicando ya nuevas tecno-
logías y con muy buen resultado. 
Por otro lado, un aspecto positi-
vo es también la inserción labo-
ral de estos jóvenes en la comu-
nidad, en el departamento y en 
el país, ya sea en cooperativas o 
instituciones públicas que se en-
cuentran dirigidos al ámbito agrí-
cola y en el sector privado, eso es 
muy importante.

¿Cómo es aprovechada esta si-
nergia con la municipalidad a fa-
vor de la comunidad?
Desde que se ha instalado la FCA/
UNA, se ha dado también el creci-
miento de la comunidad, tenien-

do en cuenta que numerosos jó-
venes de otras comunidades hoy 
día vienen, se instalan en Santa Ro-
sa y dan un dinamismo diferente a 
la comunidad con la presencia de 
los estudiantes y en el aumento del 
movimiento económico. Por otro 
lado, es de gran provecho la rela-
ción que existe entre la FCA/UNA y 
el municipio con la firma de conve-
nios que benefician a productores 
y a la comunidad toda. Esto ha sido 
muy importante y va a seguir sién-
dolo. De hecho que desde la comu-
nidad desde el municipio conside-
ramos a la FCA/UNA, Filial Santa 
Rosa – Misiones como la universi-
dad más importante de todo el de-
partamento de Misiones.

tranjeras que estén vinculadas a 
nosotros y con quienes podría-
mos estar intercambiando obje-
tivos que tengan que ver con el 
desarrollo, tales como la KOIKA, 
la JICA, el Cuerpo de Paz, emba-
jadas u otras ONG’s que podrían 
vincularse más efectivamente 
con nosotros.

Red de comunicación
Pensamos en un edificio en don-
de tengamos una red de comu-
nicación que digitalice todo, esti-
mamos que para el 2025 sin eso, 
nos volveríamos una filial obsole-
ta. Pensamos también en un edi-
ficio en donde los técnicos es-
tén trabajando en forma inter-
disciplinaria por áreas; trabajos 
de gabinete que procesen infor-
maciones y que divulguen esa in-
formación por los medios de co-
municación y estamos pensan-
do en maestrías y algunos doc-
torados que en el futuro podría-
mos tener.  

Concluir el proceso de producción
Finalmente pensamos en proto-
tipos de desarrollo agroindustrial; 
queremos cerrar el círculo con 
prototipos agroindustriales co-
mo, una mini fábrica de lácteos, 
de chacinados, de refrescos a par-
tir de frutas, de conservación de 
hortalizas, etc., que para nosotros 
sería un poco cerrar el círculo de 
la producción con agronomía, de 
la comercialización con adminis-
tración y del valor agregado con la 
industrialización.

Al principio queremos vincu-
lar desde un punto de vista pro-
totípico y si hay demanda, por 
supuesto, la Carrera de Ingenie-
ría Agroalimentaria, que es una 
esperanza para la gente, es una 
carrera del presente por lo que 
no nos puede dejar de intere-
sar. Entonces, cerraríamos pro-
ducción, comercialización, mar-
keting, lo que sea gestión y valor 
agregado, a través de la agroin-
dustria y el procesamiento de 
los alimentos.

Con todo este proceso y el 
logro alcanzado puedo afirmar 
que como comunidad educati-
va, a la vez de sentirnos reali-
zados, nos sentimos muy com-
prometidos. La realización es 
un aspecto muy dinámico, nun-
ca acaba, apenas uno se reali-
za y ya tiene que seguir reali-
zándose.

Directivos de la UNA, la FCA/UNA y miembros de la Comisión de Autoevaluación de la 
Filial Santa-Rosa Misiones, al finalizar el acto de entrega del certificado de acreditación 
de la Carrera de Ingeniería Agronómica de la referida unidad académica 

ESPECIAL FILIAL SANTA ROSA-MISIONES ESPECIAL FILIAL SANTA ROSA-MISIONES
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Un poco de historia
De Misiones… para Misiones

L a iniciativa de la creación de la Fa-
cultad de Ciencias Agrarias/UNA, 
Filial Santa Rosa – Misiones, na-

ce en el año 2005 de un grupo de ciu-
dadanos locales, quienes conforma-
ron la “Comisión de Gestión, Apertura 
y Habilitación de la Filial”, según Reso-
lución Municipal N° 758/2005, integra-
da por Juana del Puerto, Diputada Na-
cional; Lic. Rubén Alfonzo Jacquet, in-
tendente municipal; Lic. Martina Fer-
nández, Amelia Ayala, Prof. Dionisia M. 
de Caballero, Prof. Juan González, Lu-
cas Vega, Prof. Rosula Salinas, Prof. Wal-
ter Isasa, Abog. María A. Fernández, Lic. 
Luz A. de González, Prof. Agustina Alca-
raz, Prof. Félix Colman, Sr. Casimiro Flo-
res, Lic. Graciela S. de Bolla, Prof. Félix 
Giménez e Ing.Agr. Horacio Segovia.

Por Resolución N° 024-00-2006 del 
31 de enero de 2006, el Consejo Supe-
rior Universitario creó oficialmente la 
Filial Santa Rosa-Misiones, para impar-
tir, inicialmente la Carrera de Ingeniería 
Agronómica.

Desde el 20 de febrero hasta el 3 de 
octubre de 2006, las clases se desarro-
llaron en el salón multiuso del Colegio 
Parroquial y las oficinas de la dirección 
y del departamento académico, funcio-
naron en un local alquilado de la ace-
ra Jesuítica. A partir del 4 de octubre la 
filial funciona en su propio local, ubica-
do sobre la calle Pte. Franco (camino a 
la Colonia Acevedo), campus Sanguri, 
cuyas obras fueron inauguradas el 18 
de mayo del año 2007, por los enton-
ces presidente de la República, Dr. Ni-
canor Duarte Frutos, los Prof.Ing.Agr. 
Pedro Gerardo González, rector de la 
UNA; Lorenzo Meza López, decano de 
la FCA/UNA y Blas Alviso Lesme, direc-
tor de la filial.

A partir del año 2008, se implemen-
ta la segunda opción profesional: la Ca-
rrera de Licenciatura en Administración 
Agropecuaria. Desde sus inicios se dic-
ta en la filial el curso de postgrado a ni-
vel de especialización en Didáctica Uni-
versitaria, ofreciéndose así a egresados 
de distintas áreas la posibilidad de for-
marse en el ejercicio de la docencia uni-
versitaria.

Gracias al constante apoyo de las 
autoridades locales, departamentales 
y nacionales, la facultad ha logrado una 
importante ampliación edilicia. Orga-
nismos internacionales como la JICA y 
la KOICA han cooperado para el equipa-
miento de laboratorios, también aso-
ciaciones como la AICASUR y la ADIFCA 
se han constituido en un fuerte respal-
do para implementar constantes mejo-
ras en infraestructura, equipos y servi-
cios que se precisan para cumplir con la 
misión institucional. 

Se ha gestionado y establecido 
acuerdos con importantes institucio-
nes del sector público como priva-
do, como ser el Centro de Educación 
Agroecológica San Isidro Labrador 
(CEASIL), la Municipalidad de Santa 
Rosa de Lima, Granja Doña Florencia; 
el Hospital Distrital Materno Infantil  y 
el Consejo Local de Salud de Santa Ro-
sa Misiones; la Cooperativa San Juan 
Bautista Ltda.

ESPECIAL FILIAL SANTA ROSA-MISIONES ESPECIAL FILIAL SANTA ROSA-MISIONES



Fortalecimiento y consolidación de la producción 
y uso de semillas mejoradas de sésamo para los 
pequeños productores del Paraguay

L a pobreza de los agriculto-
res refleja el deterioro de 
los ecosistemas agrícolas 

trabajados por décadas o cen-
turias con sistemas de produc-
ción inadecuados que propicia-
ron su degradación hasta alcan-
zar la mínima capacidad de pro-
ducción y se mantienen así, es-
tabilizados, por acción propia de 
la naturaleza.

En este contexto, la FCA/UNA 
presenta la propuesta de al CO-
NACYT para la ejecución de es-
te proyecto cuyo objetivo prin-
cipal es desarrollar un mode-
lo de optimización de producti-
vidad para el pequeño produc-
tor evaluando diversos sistemas 
de abonamiento, analizando su 
rentabilidad para recomendar 
su uso en cultivos que permitiría 
a los productores que la adopten 
mayor producción, recuperar la 
inversión, aumentar la productivi-
dad del suelo, elevar sus ingresos, 
haciendo sostenible el sistema de 

producción.

Los objetivos específicos per-
seguidos son: 

• Determinar el efecto de la 
fertilización química en suelos de-

gradados de Santa Rosa-Misiones
• Evaluar el efecto del encala-

do sobre suelos degradados
• Determinar el efecto de la 

fertilización orgánica en suelos 
degradados

• Evaluar el efecto de la com-
binación de fertilización química 
y orgánica en suelos degradados

• Evaluar el rendimiento de ca-
da estrategia de abonamiento 

• Calcular la rentabilidad eco-
nómica de las diferentes alterna-
tivas de abonamiento

• Evaluar el efecto residual de 
los diferentes tratamientos

El equipo de investigadores 
que se halla involucrados en el 
proyecto se halla integrado por 
los Ing.Agr. Julio Salas Mayereg-
ger, docente técnico de la casa 
matriz de San Lorenzo, Juan Ava-
los y Olga Medina, docentes téc-
nicos de la Filial Santa Rosa-Misio-
nes y los estudiantes de grado te-
sistas: Francisco Galarza, Ana Fer-
nández, Nancy Galeano, Fátima 
Yrala, Pascual Quiñonez y Rubén 
López.

L os árboles fueron implanta-
dos en el mes de marzo del 
año 2008, utilizando el culti-

var de Naranjo “Valencia Limeira” 
sobre cuatro portainjertos dife-
rentes: Lima “Rangpur”, Citrange 
“Troyer”, Limón “Volkameriano” y 
Citrumelo “Swingle”. Los materia-
les genéticos fueron proveídos por 
la empresa Trociuk y CIA. En el ex-
perimento son evaluados el creci-
miento y la producción de los ár-
boles, así como la calidad de los 
frutos, representados por pará-
metros como ISSTT (incremento 
de la superficie de la sección trans-
versal del tronco), número de fru-
tos por árbol, producción por ár-
bol, CIF (coeficiente de intensidad 
de fructificación), masa de los fru-
tos, grosor de cáscara y contenido 
de sólidos solubles en Brix. 

El objetivo del proyecto es de-
terminar el comportamiento o 
mejor adaptación de cuatro por-
tainjertos para el cultivar de na-
ranjo “Valencia Limeira” en la zo-

na. Así también se busca conocer 
su resistencia a enfermedades y la 
época de cosecha oportuna para 
la comercialización en el mercado 
como la época adecuada de uso 
industrial. 

Se hallan involucrados en el 
proyecto un equipo de docentes 

técnicos, estudiantes tesistas y un 
técnico de la firma Trociuk, quien 
es a la par docente de la filial con 
Ph. D. en fruticultura por la Univer-
sidad Agraria de Varsovia, Polonia, 
egresado de la FCA UNA .

Tesis realizadas en el marco 
de este proyecto son: Comporta-

miento de portainjertos sobre 
el naranjo Citrus sinensis cultivar 
‘’Valencia Limeira’’ de tres años de 
edad en el distrito de Santa Rosa, 
departamento de Misiones;  Eva-
luación de cuatro portainjertos so-
bre el crecimiento, fructificación 
y calidad de frutos en naranjo (Ci-
trus sinensis) Cultivar ‘’Valencia Li-
meira’’ y actualmente en curso un 
trabajo de investigación titulado: 
Momento óptimo de cosecha de 
frutos.  Asimismo, en la parcela de-
mostrativa instalada en la filial con 
fines didácticos, se cuenta con va-
riedades de pomelos, naranjas, li-
mas, mandarinas, sobre todo va-
riedades de doble propósito tanto 
para la venta de frutas frescas en el 
mercado como materia prima pa-
ra la industria de jugos concentra-
dos y derivados.

Sésamo Negro 
Este emprendimiento deno-

minado “Fortalecimiento y con-
solidación de la producción y 
uso de semillas mejoradas de 
sésamo para los pequeños pro-
ductores del Paraguay”  es un 
proyecto de cooperación técni-
ca y financiera por parte de los 
gobiernos de Japón, a través de 
la Agencia de Cooperación In-
ternacional de Japón JICA y del 
gobierno de México,  a través 
del Instituto Nacional de Inves-
tigaciones forestales, agrícolas y 
pecuarias INIFAP, que en su se-
gunda fase de implementación 
contempla a la Filial de la FCA/
UNA localizada en la ciudad de 
Santa Rosa, Departamento de 
Misiones. El Proyecto tiene co-
mo uno de sus objetivos básicos 
el mejoramiento de semillas de 
sésamo.

El sésamo negro es cultiva-
do, al igual que en la zona nor-
te del país, en pequeñas fincas 
agrícolas de 1 a 2 has pero con-
centrado en la región sur del Pa-
raguay, especialmente los De-
partamentos de Itapua y Misio-
nes. El motivo de la regionaliza-
ción del cultivo de sésamo ne-
gro en el sur del Paraguay  es 
para evitar el cruzamiento gené-
tico con sésamo de tegumento 
blanco. Atendiendo a que este 

tipo de sésamo es producido ex-
clusivamente en la zona sur del 
país se vio la oportunidad de in-
corporar a la filial de Santa Rosa 
con su staff de docentes técni-
cos y estudiantes para cooperar 
con el proyecto mencionado.

Antes del inicio de este pro-
yecto no existían antecedentes 
públicos o privados relaciona-
dos al mejoramiento genético 
de sésamo negro, por lo cual el 
primer trabajo que se realizó de 

manera conjunta con los agri-
cultores fue la colecta de geno-
tipos que son cultivados en sus 
fincas. Por medio de trabajos 
de fitomejoramiento y una vez 
identificados los mejores geno-
tipos que presenten caracterís-
ticas superiores y sean distin-
guibles, homogéneos y estables 
se pretende iniciar los trámi-
tes legales para inscripción, en 
los Registros pertinentes, de al-
gún material de forma a que sea 
multiplicado y sembrado por los 
agricultores. Los genotipos su-
periores presentan mejores ca-
racterísticas en cuanto a pro-
ductividad, resistencia a plagas 
o enfermedades y sobre todo el 
sabor y aroma deseable por el 
mercado consumidor.

Además de los trabajos de 
colecta y caracterización de va-
riedades de sésamo negro se 

Evaluación de portainjertos en 
parcela experimental de cítricos

han realizado asistencia técnica a 
fincas de productores de los dis-
tritos de San Pedro del Paraná y 
Alto Verá, a los efectos de capa-
citarlos en la producción y mul-
tiplicación de semillas. También 
se ha realizado publicaciones re-
lacionadas al cultivo y calidad de 
semillas de sésamo negro.

Otro logro importante del pro-
yecto es la realización de trabajos 
de tesa de grado. De esta forma 
el trabajo denominado “Calidad 
física y fisiológica de semillas 
de seis cultivadores de sésamo 
negro Sesamum indicum L”, au-
toría de la estudiante María Col-
mán, bajo la orientación de los 
Ings.Agrs. Olga Medina y Andrés 
Romero, docentes técnicos de la 
Filial Santa Rosa-Misiones, obtu-
vo el segundo puesto, medalla de 
plata, en el primer Seminario Pa-
namericano de Semillas realiza-
do en Encarnación, donde ade-
más fueron expuestos otros tra-
bajos científicos realizados por 
estudiantes y profesores de la ca-
sa matriz de San Lorenzo. Este lo-
gro constituye un verdadero ali-
ciente y demuestra que el traba-

jo con sésamo negro es  realizado 
con excelencia y calidad.

Los emprendimientos del Pro-
yecto son una muestra de los ser-
vicios de extensión que brinda la 
FCA/UNA a la comunidad, donde 
los conocimientos generados en 
la universidad a través de sus do-
centes y estudiantes, y el cercano 
vínculo con los productores  per-
mite identificar los problemas es-
pecíficos de la zona y generar so-
luciones prácticas para obtener 
una mejor producción, mayor 
rentabilidad y consecuentemen-
te un mejoramiento en la calidad 

de vida de los agricultores.
La vinculación con el Institu-

to Nacional de Investigaciones 
Forestales, Agrícolas y Pecuarias 
(INIFAP) ha permitido que la filial 
de Santa Rosa reciba la visita de 
varios expertos mexicanos quie-
nes dictaron charlas de capacita-
ción para los estudiantes, profe-
sores y agricultores de la región, 
así también hubo  envíos a Mé-
xico de docentes técnicos en ca-
lidad de becarios para entrena-
miento en sus respectivas áreas 
de conocimiento. 

Tesis realizadas en el 
marco del proyecto

• Caracterización agronómi-
ca de seis cultivares de sésamo 
(Sesamum indicum L.) var. ne-
gro, en el distrito de Santa Ro-
sa, Departamento de Misiones.

• Comportamiento produc-
tivo del sésamo (Sesamum in-
dicum L.) cv. negro, en diferen-
tes momentos de siembra en el 
distrito de Santa rosa Misiones.

• Identificación de patóge-
nos fúngicos en semillas de seis 
cultivares de sésamo negro 
(Sesamum indicum L.)

• Calidad física y fisiológica 
de semillas de seis cultivares 
de sésamo negro (Sesamum in-
dicum L).

• Efecto de la fertilización 
compuesta sobre el rendimien-
to del sésamo (Sesamum indi-
cum L) cv. negro, bajo condicio-
nes edafoclimáticas de Santa 
Rosa-Misiones.

• Evaluación de la inciden-
cia y severidad de Macropho-
mina phaseolina en sésamo 
negro (Sesamum indicum L) 

Proyectos de investigación en proceso
Optimización de la productividad y 
rentabilidad del pequeño empresario agrícola
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Desde el Centro de Estudiantes 
tratamos siempre de prever las 
soluciones a la problemática de 
los estudiantes; verificar en qué 
podemos ayudar, tanto en te-
mas académicos, socioeconómi-
cos –como el pago de matrículas 
y bienestar estudiantil– al igual 
que en el aspecto administrati-
vo. Al inicio de cada año, compa-
ñeros que residen en zonas ale-
jadas recurren a nosotros para 
solicitar un lugar en la residen-
cia universitaria, por lo que jun-
to con el coordinador por la filial 

y la comisión de residentes, bus-
camos soluciones, vemos la ma-
nera de ayudarles. Por otro la-
do, también realizamos activida-
des para recaudar fondos y ayu-
dar a los residentes a paliar al-
gunas de las necesidades bási-
cas que tengan. Con respecto 
al tema de matrículas, habitual-
mente, promocionamos el pe-
ríodo de exoneración de las mis-
mas y cuando no se matriculan a 
tiempo, trabajamos en la prórro-
ga buscando una solución, según 
sea el motivo por el cual no pu-

dieron inscribirse. Para las activi-
dades que el Centro de Estudian-
tes emprende, trabajamos direc-

tamente con todos los semestres 
de las dos carreras que ofrece es-
ta filial, a través de los delegados, 
quienes conforman un Consejo a 
nivel de filial. Actualmente, es el 
centro el que dirige las reuniones 
del referido Consejo. 

¿El centro cuenta con persone-
ría jurídica?
Si. Era un anhelo del Centro de 
Estudiantes y ahora se pudo 
cumplir. Para ello, en primer lu-
gar hemos gestionado la proto-
colización de los estatutos, obte-
niendo la personería jurídica que 
luego fue inscripta en el Registro 
Público. También fue inscripto en 
la Abogacía del Tesoro y estamos 
registrados como contribuyen-
tes en la Subsecretaría de Estado 
de Tributación (SET). Es decir, es-
tamos legalmente constituidos y 
en forma constante renovamos 
nuestros documentos al igual 
que ante la Municipalidad local 
como la Gobernación. Esto nos 
permite que todos los documen-
tos que recibe el centro, así como 
donaciones que vienen a nom-
bre de la organización y la admi-

El Programa de Servicio Comuni-
tario (PSC) constituye un todo un 
impacto para la filial y su zona de 
influencia, atendiendo a que los 
agentes de desarrollo que traba-
jan en el marco del mismo, ade-
más del apoyo en el ámbito agro-
pecuario actúan como nexos en di-
ferentes áreas de necesidad de los 
pobladores rurales y peri-urbanos, 
tales como salud, educación, eco-
nomía.  Los agentes  realizan un 
diagnóstico, focalizan la problemá-
tica y la llevan a seno de la filial, la 
cual, a través del convenio estable-
cido con instituciones como el Mi-
nisterio de Salud a fin de catalizar 
una solución. 
Sostenibilidad en la producción 
con buenas prácticas agrícolas
Desde su implementación en la fi-
lial Santa Rosa-Misiones, el PSC lle-
va adelante proyectos con comités 
establecidos en los distritos de 3 de 
Mayo y Colonia Emilio Acevedo. El 
proyecto “Sostenibilidad en la pro-
ducción con buenas prácticas agrí-

colas” surgió de la necesidad que 
tenían los productores de contar 
con herramientas necesarias pa-
ra mejorar la potencialidad de los 
suelos.
Por su alcance, este proyecto fue 
ampliado para obtener resultados 
más concretos con los producto-
res a través de la capacitación teó-
rica y práctica sobre manejo de la 
siembra directa con el uso de abo-
nos verdes de verano y de invierno 
como cobertura de suelo, además 
del constante acompañamiento 
a los productores durante todo el 
proceso técnico en el campo a fin 
promover un cambio en la actitud 
y la forma de pensar sobre el siste-
ma de implementación de los pro-
cesos productivos a nivel familiar y 
grupal.  Se apunta además a que 
las familias involucradas cuenten 
con huertas para autoconsumo, 
sin descuidar el enfoque comer-
cial, para lo cual, se dispone con 
una parcela con producción de lo-
cote y tomate.

Cada tanto surge (y aho-
ra nuevamente) la discusión so-
bre la necesidad de exportar más 
productos manufacturados y me-
nos materias primas. Incluso a ni-
vel parlamentario, existen pro-
puestas para gravar la exporta-
ción de un grupo de granos cuan-
do se los exporta en forma natu-
ral o como materia prima. No en-
traré a analizar los argumentos a 
favor o en contra del estado en 
que se exportan los productos. 
Me concentraré en desglosar lo 
que muestran los datos estadís-
ticos sobre producción y exporta-
ción, específicamente de produc-
tos agrícolas. En otros términos 
tratare de aportar datos que ayu-
den a responder a las preguntas 
¿seguimos especializándonos en 
exportar materia prima, o se es-
tá dando algún cambio? Tomaré 
tres productos: soja, trigo y man-
dioca, y sus respectivas manufac-
turas, y datos de los últimos 15 
años para responder a estas pre-
guntas.

Soja
Datos de la Cámara Paragua-

ya de Exportadores de Cereales 
y Oleaginosas (CAPECO) seña-
lan que en 2006, la producción 
de soja alcanzó 2.080.344 tonela-
das, y que para el año 2015 llegó 
a 4.447.514 toneladas. Un creci-
miento de casi el 90% entre esos 
años. En el 2006, el 50% de la so-
ja producida fue destinada al pro-
cesamiento, participación que as-
cendió al 78% en el 2015. Si bien 
hay que indicar que entre el 2007 
y el 2012 el procesamiento de los 
granos de soja estuvo más bien 
cerca del 30%. El repunte ocurre 
desde el 2013, coincidente con 

el inicio de operaciones de las 
aceiteras ubicadas en la zona 
de Villeta. Desde entonces, la 
soja industrializada fue crecien-
do: 62% (2013), 65% (2014) y 
78% (2015).

La participación de los pro-
ductos del complejo sojero en 
las exportaciones, muestra que 
entre el 2001 y el 2015, las ex-
portaciones en peso de la so-
ja en grano han crecido en un 
95%, las de harina en un 317% 
y las de aceite en 427%. Evitan-
do el sesgo que puede ocurrir al 
comparar datos de un año con 
otro, repito el cálculo con valo-
res promedios del trienio 2001-
2003 vs 2013-2015, los aumen-
tos fueron: soja (+94%), harina 
(+210%) y aceite (+293%).

Trigo
La producción de trigo ha 

crecido entre el periodo 2001-
2003 y 2013-2015 en un 96%, 
mientras que la exportación lo 
hizo en un 282%. El trigo pasó 
de ser un producto exclusiva-
mente para el mercado local a 
convertirse en un rubro más de 
exportación. Paralelamente la 
exportación del trigo procesado 
en forma de harina ha aumen-
tado su exportación en más de 
300 veces entre 2001-2003 vs 
2013-2015. Específicamente 
al comparar los promedios de 
esos trienios se puede obser-

var que se ha pasado de expor-
tar 4.395 toneladas a 26.284 to-
neladas.

Mandioca
En el estrato de la agricultu-

ra familiar campesina se puede 
hacer el mismo ejercicio con la 
producción de mandioca y las 
exportaciones de almidón. Da-
tos de la Dirección de Censo y 
Estadísticas Agropecuarias-Mi-
nisterio de Agricultura y Ga-
nadería (DGCEA-MAG) indican 
que la producción de mandioca 
ha descendido desde 2.954.000 
toneladas a 2.515.000 tonela-
das entre el 2000 y el 2013. En 
términos relativos es una caída 
del 15%. Contrariamente las ex-
portaciones de almidón han au-
mentado. Los datos del Banco 
Central del Paraguay muestran 
que las ventas externas de al-
midón de mandioca pasaron de 
2.957 toneladas (2001-2003) a 
11.567 toneladas (2013-2015), 
que valores relativos significa 
un crecimiento del 290%.

En resumidas cuentas, las 
estadísticas muestran que la 
producción de los tres produc-
tos estudiados ha crecido en 
el periodo considerado, igual-
mente pero en una proporción 
mucho mayor lo han hecho sus 
manufacturas.

Fuente: BCP, CAPECO, MAG

Materia prima vs manufacturas: 
que nos dicen las estadísticas 

Variación de las exportaciones de productos seleccionados

Items
Promedio (toneladas) Variación 

(%)Promedio 1 Promedio 2
Soja 2.489.922 4.833.991 94%
Harina de soja 726.056 2.252.505 210%
Aceite de soja 156.728 615.991 293%
Trigo 536.997 1.054.468 96%
Harina de trigo 4.395 26.284 498%
Mandioca 2.954.713 2.515.200 -15%
Almidón de 
mandioca 2.957 11.567 291%

“Desde un inicio nos hemos trazado
la meta de trabajar por la institución”

Programa de 
Servicio Comunitario 

Además de presidir el Centro de Estudiantes, Richard 
González es el representante estudiantil titular ante 
el Consejo Directivo de la FCA/UNA y en la siguiente 
entrevista, se refiere a la participación del estamento 
estudiantil en quehacer institucional.

ENTREVISTA A RICHARD GONZÁLEZ, PRESIDENTE DEL CENTRO 
DE ESTUDIANTES DE LA FILIAL SANTA ROSA-MISIONES

nistración de la fotocopiadora, 
estén formalizados. El alquiler 
de la fotocopiadora que maneja 
el Centro, así como las donacio-
nes mencionadas, nos permi-
ten afrontar los gastos mensua-
les de los servicios y hacer otras 
proyecciones.

¿Qué otros servicios ofrecen a 
sus asociados?
Actualmente estamos con un 
servicio de Internet con WiFi 
que es solamente para uso de 
los estudiantes y que brinda 
el Centro de Estudiantes para 
todos los alumnos de la filial. 
Estamos también gestionan-
do otra línea de Internet con 
WiFi para habilitar en la re-
sidencia. Contamos también 
con algunas herramientas bá-
sicas que los estudiantes pue-
den venir a utilizar como pa-
las, azadas, rastrillos, regade-
ras, baldes, dos computado-
ras, un proyector para pre-
sentación de trabajos prácti-
cos y una impresora para uso 
exclusivo del centro. 

Al trabajo desarrollado con 
los productores, se realiza un 
acompañamiento a las amas de 
casa, las cuales integran comi-
tés formados dentro de sus co-
munidades, a través de capaci-
taciones sobre importancia or-
ganizacional, autoestima, pre-
vención de enfermedades, ela-
boración de alimentos saluda-
bles y talleres sobre elabora-
ción de productos biodegrada-
bles (detergentes, enjuagues, 
shampo, desodorante de am-
biente), elaboración de helado 
de mandioca con el fin de para 
aprovechar materia prima dis-
ponible en cantidades conside-
rables en las fincas de los pro-
ductores.
Un proyecto novel del PSC que 
se está ejecutando en la com-
pañía San Francisco se deno-
mina Pescado frescos apor-
tando a la nutrición de las fa-
milias, que se enfoca en la pro-
ducción de peces de pacu y tila-
pia en estanques, con la finali-
dad de proveer alimentos fres-
cos a las familias que se dedican 
a la misma con proyección a la 
venta comercial.
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